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ВЫСТУПЛЕНИЕ 
на Министерской встрече Специальной программы ООН 

для экономик стран Центральной Азии (СПЕКА) 

(23 апреля 2024 г., г. Бангкок, Таиланд) 

 

Уважаемый господин Председатель! 

Уважаемая госпожа Армида Алисджабана! 

Уважаемые главы делегаций! 

Дамы и господа! 
 

Прежде всего хочу поприветствовать всех участников 
Министерской встречи СПЕКА, проходящей на полях 80-ой сессии 
Экономической и социальной комиссии ООН для Азии и Тихого 
океана в прекрасном Бангкоке. 

Выражаю искреннюю признательность Исполнительному 
секретарю ЭСКАТО, уважаемой госпоже Армиде Алисджабана  
за тёплое гостеприимство и отличную организацию нашего 
мероприятия. 

Мы высоко оцениваем плодотворную работу, проводимую 
Таджикистаном в рамках своего председательства в программе 
СПЕКА, нацеленное на дальнейшее расширение и укрепление 
нашего регионального партнёрства. 

Хочу также поприветствовать заместителя Исполнительного 
секретаря ЕЭК ООН, уважаемого господина Дмитрия Марьясина. 

Несомненно, ЭСКАТО и ЕЭК ООН играют весьма важную роль 
в развитии экономического сотрудничества и интеграции стран-
участниц СПЕКА в мировую экономику. 
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Уважаемые коллеги! 
 

Выражая стремление к экономической интеграции наших 
стран с Европой и Азией, 26 лет назад мы приняли Ташкентскую 
декларацию о специальной программе ООН – СПЕКА. 

За минувший период в рамках Программы мы прошли 
большой путь, нам удалось существенно продвинуться 
в решении важных вопросов укрепления регионального 
партнёрства и достижения целей в области устойчивого развития. 

Благодаря поддержке ЭСКАТО и ЕЭК ООН за это время 
реализованы совместные программы в сферах торговли, 
транспорта, энергетики, водных ресурсов, инноваций 
и технологий, экологии и гендерного равенства.  

Актуальность СПЕКА значительно возрастает в нынешних 
условиях геополитической нестабильности, нарушений торговых 
и транспортно-логистических цепочек, ограничений в доступе 
к инвестициям и технологиям, климатических изменений, 
обострения проблем продовольственной и энергетической 
безопасности. 

В таких обстоятельствах важно усилить совместную работу 
по поиску новых путей и механизмов сотрудничества, а также 
дальнейшему продвижению основных целей и задач Программы. 

В связи с этим поддерживаем принятие на нашем заседании 
совместного заявления министров, предусматривающего 
продвижение наших общих интересов в зелёном развитии, 
упрощении процедур торговли, увеличении транспортной 
взаимосвязанности и устранении нетарифных барьеров 
в торговле в регионе СПЕКА. 
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Уважаемые участники! 
 

В первые годы независимости наших стран СПЕКА 
последовательно способствовала реализации региональных 
проектов и экономической интеграции государств-участников 
Программы. 

В нынешних условиях перед нашим общим регионом стоят 
более серьезные задачи. Только при консолидации совместных 
усилий и содействии институтов ООН мы сможем эффективно 
противостоять современным вызовам. 

Принимая во внимание важность реализации инициатив 
Президента Республики Узбекистан Ш.М. Мирзиёева, выдвинутых 
на первом саммите СПЕКА в прошлом году в Баку, выражая 
надежду на поддержку ЭСКАТО и ЕЭК ООН, хочу отметить ряд 
приоритетных направлений нашего дальнейшего 
взаимодействия. 

 

Во-первых, Узбекистан заинтересован в трансформации 
СПЕКА в открытую и действенную региональную платформу 
по расширению нашего экономического сотрудничества. 

Необходимо отметить, что в целях укрепления 
институциональных основ Программы и повышения 
эффективности деятельности тематических рабочих групп, 
мы разработали Концепцию развития СПЕКА до 2030 года 
и направили этот документ в Секретариаты ЭСКАТО и ЕЭК ООН,   
а также государствам-участникам нашей Программы. 

Просим рассмотреть проект нашей Концепции и представить 
предложения для совершенствования документа в соответствии 
с основными целями и задачами программы СПЕКА. 

Выражаем надежду на скорейшее согласование сторонами 
Концепции и утверждение этого документа в рамках заседания 
Руководящего совета осенью этого года в городе Душанбе. 
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Во-вторых, на наш взгляд, имеются все возможности для 
доведения общего внешнеторгового оборота наших государств 
к 2030 году до 100 миллиардов долларов. 

В этой связи узбекская сторона в настоящее время ведет 
разработку Плана совместных действий по стимулированию 
региональной торговли в рамках Программы. 

Считаем, что это позволит на основе передового 
международного опыта и практик устранить имеющиеся между 
нашими странами барьеры и гармонизировать меры 
технического регулирования в соответствии с международными 
нормами. 

В-третьих, необходимо ускорить создание Целевого фонда 
СПЕКА и уже в этом году запустить его практическую 
деятельность. 

Полагаем, что Фонд будет способствовать поддержке 
крупных проектов в сферах «зеленой» экономики, инноваций, 
высоких технологий, логистики, альтернативной энергетики, 
«умного» сельского хозяйства, создания современной 
инфраструктуры. 

По нашему мнению, Фонд также будет сотрудничать  
с международными институтами развития, привлекать  
в приоритетные проекты и программы финансовые ресурсы  
и грантовые средства на самых выгодных условиях. 

В настоящее время Министерством инвестиций, 
промышленности и торговли совместно с Министерством 
экономики и финансов ведется работа по согласованию вопроса 
внесения Узбекистаном финансового вклада для формирования 
совместного целевого Фонда. 
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В-четвертых, мы заинтересованы в реализации в полном 
объеме принятой на саммите СПЕКА «Дорожной карты»  
по цифровизации процесса обмена данными и документами  
в рамках Транскаспийского мультимодального коридора. 

В этих целях в апреле этого года на полях 11-го Азиатско-
Тихоокеанского форума по упрощению процедур торговли 
ЭСКАТО в Самарканде мы организовали отдельную сессию 
на тему: «Цифровые транспортные коридоры» с участием 
представителей профильных министерств, логистических 
компаний, грузоперевозчиков и ведущих экспертов наших стран. 

Намерены совместно с ЭСКАТО и ЕЭК ООН, а также странами-
участницами Программы активно продвигать крупные проекты 
по усилению транспортной взаимосвязанности в регионе. 

В-пятых, принимая во внимания взаимосвязанность сфер 
водных ресурсов, энергетики, экологии и сельского хозяйства, 
ответственными министерствами Узбекистана ведется 
разработка концептуального документа СПЕКА – «Зелёная 
стратегия». 

По оценкам международных экспертов, из-за дефицита воды 
страны нашего региона ежегодно теряют около 2 млрд. долл. 

В будущем при усилении этого негативного процесса, 
отсутствии комплексного решения проблем, показатель 
водообеспеченности на душу населения может снизиться  
на 25 процентов, а урожайности – на 40 процентов. 

Призываем стороны консолидировать наши общие усилия 
для решения столь острых и все более усугубляющихся проблем. 

 

Уважаемые главы делегаций! 
 

Узбекистан будет последовательно продолжать развивать 
практическое партнерство в рамках СПЕКА, способствовать 
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достижению общих целей, направленных на процветание 
и благополучие наших стран. 

Хочу выразить уверенность, что результаты сегодняшней 
встречи послужат дальнейшей активизации нашего 
регионального сотрудничества. 

 

Благодарю за внимание. 


